

# Isacio Pérez Fernández y sus estudios sobre Bartolomé de las Casas

FRAY VICENTE RUBIO, O. P.

Gracias al Rvmo. Fray Mario Rodríguez O.P., Vicario General de Puerto Rico, y a la rapidez de su generoso intermediario, fray Antonio González Pola O.P., fuimos enterados de una triste noticia: el 12 de diciembre del próximo pasado 2.001 había fallecido en Madrid el Padre Isacio Pérez Fernández. Contaba 79 años cabales, ¡Una larga vida rebosante de altos y nuevos estudios filosóficos y también de sólidas enseñanzas históricas!

Isacio vino al mundo el 14 de agosto de 1922, en el pueblecito de Valduviego, provincia de León (España). Gente obrera y sencilla debieron ser sus padres y demás familiares de él. Porque así como pueden verse allí comarcas montuosas, de las cuales se extrae ventajosa piedra para construcciones firmes, sobreabundan también buenos prados para pastar animales o vegas largas y anchas productoras de frutos, cereales y hortalizas de exquisita calidad. Copiosas aguas –ríos y riachuelos– rebotan por doquier. Naturalmente, pululan fábricas de todo tipo, desde harinas a productos farmacéuticos o desde el simple maderamen a lujosísimos muebles. Igual cabe hablar con el hierro y sus valiosos artesanos. Por todo esto y más, no se queda atrás la enseñanza básica y el Instituto, las Artes y Oficios o Politécnicos, como los llamamos hoy.

La provincia natal de Isacio antiguamente alcanzó suma notoriedad al establecerse allí un segundo reino cristiano, que junto al de Asturias fueron decisivos para la Reconquista.

Nuestro Isacio adquirió en su mismo pueblo lo pertinente a su educación básica. Tal vez, la cercanía de tal poblado a León, capital de la Provincia, le permitió seguir allí sus estudios de Instituto. Pero aquellos años eran difíciles a causa de la guerra civil. Un joven como

él tenía quizá pocas probabilidades de seguir adelante una carrera académica.

Ofrécese entonces una oportunidad atractiva para él: ingresar en unas Escuelas bien acreditadas donde se enseña el latín y otras humanidades. Llevan años dirigidas con suma seriedad y brillantez por los Padres dominicos en Manacor –ciudad de la isla Mallorca, archipiélago Baleares–. Allí decidió nuestro joven vestir el hábito de los Hermanos de la Orden de Predicadores (sigla O.P.), que es como oficialmente, todavía hoy, lo llevan los frailes fundados por Santo Domingo de Guzmán. Con ello y con el conocimiento intenso de su Orden realiza Isacio su año de prueba o “noviciado”, rematado con su primera profesión (año 1940).

Trasládase ahora de la isla Mallorca a la tierra firme donde se alza la gran ciudad de Valencia, porque en ella se encuentra el Estudio General de la Provincia de Aragón. Con catedráticos eminentes de la O.P. estudiará tres años de Filosofía y cuatro de Teología, a más de hacer su segunda y definitiva profesión. El 7 de abril de 1946 recibía el presbiterado punto clave de su carrera sacerdotal.

Escribe el P. Antonio González Pola(1): “Ya sacerdote, de por vida se dedica a la enseñanza de la filosofía..., y a la investigación hasta la víspera de su hospitalización y muerte”.<sup>2</sup>

En efecto, le encantó tanto a nuestro joven leonés la Filosofía, que el regente del Estudio General lo escoge como profesor de dicha asignatura para los alumnos que han de vérselas con la Lógica, la Metafísica, la Cosmología o las distintas corrientes en el filosofar, desde lejanísimos tiempos hasta nuestros días, y, sobre todo, descubrir los ápices de verdad que cada fuente puede de suyo encerrar.

Fueron sus propios estudiantes quienes al finalizar el ciclo de cuatro cursos, decidieron otorgarle el título de “*profesor eméritus*”.

De 1951 a 1953 Isacio marcha a Roma con objeto de hacer cursos de postgrado en la Facultad de Filosofía de la afamada Universidad “Santo Tomás de Aquino”. Obtuvo el grado de Doctor. Título en mano, se reintegra a su cátedra exponiendo distintas ramas del

<sup>1</sup>“Aki bibió Isacio Pérez”. *El Halcón*, Año 3, N<sup>o</sup> 24, pp. 12-13. Bayamón, Puerto Rico, Universidad Central de Bayamón, enero de 2002.

filosófico saber hasta 1966, “en que convalida su título eclesiástico por el civil en la Universidad Central de Barcelona”, donde también enseñó, en calidad de ayudante, del destacado catedrático de Ética J.L. Alcorta.

Momentáneamente, cambia ahora el panorama. De 1966 a 1968 nuestro pensador de Valduviego viaja a su querida Valencia a fin de enseñar Filosofía en el mismo Estudio General Dominicano de la Provincia de Aragón, allí donde él la había aprendido.

No obstante, se le requirió irse, por ser cosa mejor, al Instituto Pontificio “Santo Tomás” de Madrid, agregado también a la Universidad del mismo nombre del santo aquinatense en Manila (Filipinas). Aceptó con entusiasmo y diligencia. Lleva adelante, pues, el hilo fuerte de su docente labor filosófica, a la que ahora ha sumado una peculiaridad: la publicación de sus investigaciones. ¿Sobre qué versaban? Como muy bien dice González Pola: “Temas de carácter metafísico, evolucionando hacia la filosofía de la Historia”.

En la paz del metafísico quehacer, he aquí que en 1974, una circunstancia dichosa que desconocemos, le enroló en los actos conmemorativos de los 500 años del natalicio de fray Bartolomé de Las Casas. Como ver podemos, dábase entonces por cierta la fecha 1474 para el nacimiento del famoso “Protector de los Indios”, data que muy pronto varios estudiosos dieron, entre ellos el propio Isacio Pérez, por errónea. En cambio señalaron, como más próxima a la histórica verdad, la de 1484.

Ya dentro de este campo, contempló tantos prejuicios, tantas imputaciones gratuitas que envolvían y a la vez deformaban las verdades, que comprendió cuán justo era elevar mediante el conocimiento científico de la historia la gigantesca figura del sevillano, cura diocesano, dominico después y protector incansable de los indios, BARTOLOMÉ DE LAS CASAS. Y con la mejor buena voluntad, Isacio dejó de momento sus estudios filosóficos y se lanzó a reconstruir el panorama del ideal de Fray Bartolomé en España y en América escudriñar sus libros y sus tratados en defensa de los derechos de los aborígenes.

Concluyo, abreviando en tres puntos:

1. El desarrollo de cuanto antecede en las escuetas noticias acabadas de ofrecer –tienen carácter puramente biográfico–, eso mismo empujó a nuestro Isacio a proporcionarnos, en virtud de su recta

formación filosófica y su encumbrada aplicación a la historia, un conocimiento tan extenso como profundo sobre la vida de aquel tenaz religioso sevillano, que ya en su época fue designado "Procurador de los indios". Busca y rebusca cuanto puede, y encuentra. No hay tampoco aspecto menudo o resaltante, que no haya sido acogido, desmenuzado y sagazmente comprendido por nuestro dominico leonés, como quien se yergue a llamar con fuerza al aldabón de la verdad. Las obras suyas que listamos al final de estas líneas sobradamente sustentan lo dicho.

2. Decirse puede también, cómo Isacio iba nutriéndose y a la vez aumentando una corriente lascasiana que venía abriéndose paso por nuestro mundo ahora a favor del Gran Abogado de los indígenas americanos.

Desde los Estados Unidos, ahí estaba, por ejemplo, el incansable Lewis Hanke, bregando sin parar por tomar conciencia de quién fue Fray Bartolomé y su ejemplar "lucha por la justicia"; o Leslie Crawford, cuya obra: "*Las Casas, hombre de los siglos*", obtuvo el premio del Consejo Interamericano para la Educación, la Ciencia y la Cultura, organismo adscrito a la OEA. Y todavía podemos añadir a la gran investigadora Helen-Rand Parish, muy amiga también de Isacio.

Esa misma escuela floreció asimismo en Francia en la postguerra. Encabezábanla unos hispanistas de primera línea: Marcel Bataillon, André Saint-Lu y Raimond Marcus, seguidos por otros, quienes han hecho unos aportes sustanciales sobre aspectos de la vida de nuestro Fray Bartolomé, que nos lo presentan en toda su calidad humana vertida al prójimo. En la misma Alemania, encontramos a Benno Biermann, el cual hace tiempo ha servido excelentes trabajos sobre el obispo de Chiapa, sacando a la luz, entre otras cosas, dos pilares robustos en los que se apoyó la senda de ese prelado sevillano: El Evangelio y el Derecho de Gentes. Richard Konetzke permanece con su caballerosa refutación de la lastimosa tesis de Menéndez Pidal sobre Las Casas. Benjamín Keen, en Inglaterra ha desarrollado una intensa labor de investigación y difusión, y ha hecho aportes significativos para el desarrollo actual de los estudios lascasianos. Y para tener presente a Italia —"*magna parens artium*"—, nombraré a la joven Francesca Cantú, profesora

eminente en la Universidad romana, la cual ha bordado copiosos estudios acerca de Las Casas, producto de sus investigaciones. Bastará citarle uno, como éste: "Evolución y significado de la doctrina de la restitución, en Bartolomé de Las Casas".

En la América hispana hace mucho tiempo que el Padre Las Casas ha sido reivindicado. Basta sólo recordar las páginas del ilustre héroe cubano José Martí, quien nos brinda un retrato sencillo y justiciero del "Defensor de los Indios". Pero también debemos contar no pocas contribuciones modernas de la más alta calidad investigativa, como las que debemos a Edmundo O'Gorman, Silvio Zavala, Miguel León Portilla, para sólo mencionar tres grandes historiadores de México, o los documentados estudios de Juan Friede y Guillermo Lohmann Villena, de Colombia y Perú, respectivamente. Precisamente de esta última nación ha brotado uno de los estudios sistemáticos sobre su pensamiento teológico en la pluma del padre Gustavo Gutiérrez, O.P.; y en la vecina Ecuador, los aportes realizados por el padre José María Vargas, O. P. Y cabría mencionar muchos otros. Todos fruto de eruditos estudios y graves reflexiones de los hijos de estas tierras.

Ahora paso rápido a España, patria de Las Casas.

Salvo cinco escritores –cuatro españoles y un inglés–<sup>2</sup> que en el siglo XIX fueron los únicos que escribieron en honor de fray Bartolomé, tengo para mí que hasta mediar el siglo XX considerábase a este dominico, en el ámbito hispánico, como un ser despreciable y digno de olvido sempiterno. Porque según declaraban profesores o catedráticos en clases de literatura o de historia, el aludido fraile sevillano en sus predicaciones hablaba muy mal de los españoles en la colonización de América. Añadían también que obra de los mismos libros escritos por el propio Padre Bartolomé sobreabundaban sus páginas en exageraciones y mentiras por demás. Y para colmo se adjudicó a ese mismo obispo de Chiapas haber sido pionero de la LEYENDA NEGRA contra la conquista hispánica del Nuevo Mundo. Para culminar en la penosa obra del célebre Ramón Menéndez Pidal a que ya nos referimos.

<sup>1</sup> A saber: Juan Antonio Llorente (París, 1822); Manuel José Quintana (Madrid, 1833); Carlos Gutiérrez (Madrid, 1879); Antonio María Fabié (Madrid, 1879) y Arthur Helps (Londres, 1868). Entre paréntesis el lugar y la fecha de su principal obra lascasiana.

Pero debemos hoy reconocer que con un español y sevillano, don Manuel Giménez Fernández, comenzaron a abrirse nuevas indagaciones, una nueva época para conocer, recuperar y ahondar en el tesoro lascasiano. Para ello concibió don Manuel todo un programa. Unido a Lewis Hanke lograron ambos un primer fruto: La *"Bibliografía Crítica de Bartolomé de las Casas"*. Y, aparte de otras noticias de oportuno valor que nos fueron dando, pronto llegó su valioso libro: *"Bartolomé de las Casas: Delegado de Cisneros para la reformación de las Indias (1516-1517)"*, Sevilla, 1953. (763 páginas). Fue un éxito. Yo mismo lo vi y leí en el Convento de San Pablo de Valladolid, como un regalo del autor a su buen amigo el Padre Manuel M. Martínez, O.P., lascasiano de pies a cabeza, a quien debemos importantes contribuciones sobre el Defensor de los Indios.

Siete años más tarde, don Manuel dio a la luz otro volumen, continuación de la obra anteriormente citada y segundo de un proyecto de cuatro tomos sobre la vida y obra del dominico sevillano. A ello debemos agregar la edición en cinco tomos de las obras escogidas del Padre de Las Casas, precedidas por un importante estudio de Juan Pérez de Tudela.

Con ello se ampliaba en España la corriente lascasiana que tomaba cuerpo en Europa y América, venciendo, poco a poco, la resistencia que oponía todo el desprecio injustificado que se acumuló sobre su figura.

Así tiene en su patria a autores como:

Manuel Ballesteros Gaibrois, Ángel Losada, José Alcina Franch, entre otros muchos quienes han continuado desde diversos ángulos la tarea de ahondar en dicho tesoro Lascasiano. En esta camada de nuevos lascasistas españoles ocupa sin discusión un sitio prominente nuestro Isacio Pérez Fernández.

3. Antes de partir al encuentro con su Creador. Éste le proporcionó una alegría muy buena: Isacio tuvo la satisfacción de recibir la noticia de que el Vaticano había, por fin, autorizado que el expediente para aceptar la posibilidad de una beatificación de Las Casas quedase abierto. Sin duda, los estudios del Padre Isacio sobre el "Protector de los Indios" contribuyeron en allanar los caminos para que la figura que él vislumbró gigante en el quehacer humano y

evangélico pueda hoy transitar hacia el honor de los altares. Gracia no pequeña para aquél que compartió su hábito y su mismo afán de verdad.

## **Bibliografía de Isacio Pérez Fernández sobre fray Bartolomé de Las Casas:**

1. *"Sobre la primera exageración del Nuevo Mundo. Nuevo análisis del famoso pasaje de Cristóbal Colón sobre el contorno de la isla Española, en la carta que anunciaba el Descubrimiento de América"*, *STUDIUM*, XXIV, fascículo I Institutos Pontificios de Teología y Filosofía. Madrid, 1983, pp.119-136.

2. Sobre la fecha y lugar de redacción del "primer libro" de Fray Bartolomé de las Casas: De único vocationis modo omnium gentium ad veran religiones, en *CIENCIA TOMISTA*, CV, 1978, 121-143.

3. *"San Agustín y Fray Bartolomé de Las Casas. La regla apostólica y la reforma del clero secular de hispanoamérica"*, *AUGUSTINUS*, XXVI, Madrid, 1981, pp. 57-95.

4. *"La doctrina de Santo Tomás en la mente y en la acción Padre Las Casas."* *STUDIUM*, XXVII, fascículo 2. Institutos Pontificios de Filosofía y Teología. Madrid, 1987, pp. 269-275.

5. *"¿"Casas" o "Casaus"? Revisión crítica del doble apellido utilizado por Fray Bartolomé, Obispo de Chiapa"*, *STUDIUM*, XXIII, fascículo 3. Institutos Pontificios de Filosofía y Teología Madrid, 1983, pp. 403-446.

6. *"Fray Toribio Motolinia, O.F.M., y otros tres de los "doces", inscritos en la misma nómina de obispos que Fray Bartolomé de las Casas, O. P.":* *STUDIUM*, vol.XXIX, Año 1989.Fasc.2 Madrid. pp.141-158

7. *Bartolomé De Las Casas..., ¿contra los negros?* Revisión de una leyenda Editorial Mundo Negro Madrid, 1991.

8. *"Fray Bartolomé De Las Casas, ¿desleal a zumarraga y betanzos y 'defraudador de su proyecto' de viaje evangelizado a china?"* *ESCRITOS DEL VEDAT*, vol.X, Año 1980.Valencia pp. 533-564.

9. *"Fray Bartolomé De Las Casas ante el último guerrillero del caribe. Instituto Pontificios de Teología y Filosofía, O. P."* *STUDIUM*, n°XXIV, fascículo 3 Madrid, 1984. pp. 499-533.

10. *Fray Toribio "Motolinia" O.F.M. frente a fray Bartolomé De Las casas O.P.* (Estudio y edición crítica de la "Carta de "Motolinia" al Emperador, Tlaxcala, a 2 de enero de 1555). Editorial San Esteba Salamanca, 1989. 302 pp.

11. *Fray Bartolomé De las Casas, O.P. defensor de los indios a defensor de los negros.* Su intervención en los Orígenes de la deportación de esclavos negros

a América Y su denuncia de la previa esclarezación en Africa. Editorial San Esteban, Salamanca, 1995.

12. "Los tratados del padre Las Casas, impresos en 1552-1553, fueron impresos 'con privilegio'" *STUDIUM* Revista de Filosofía y Teología. Vol. XXIX-Año 1989, Fasc.1. Madrid. pp.51-59.

13. "De Las Casas a Marx", *STUDIUM*, vol. XVII, Año 1977, Fasc. 2, Madrid, pp.345-364.

14. "Identificación del escrito '*del bien y favor de los indios*' perteneciente Inédito fray Bartolomé de las casas.(Nuevos datos para la revisión de la génesis de la '*Apologética Historia*')". En *ESCRITOS DEL VEDAT* n° IX. Torrente (Valencia), 1979, pp.247-302.

15. Bartolomé De Las Casas en el Perú (El espíritu lascasiano en la primera evangelización del imperio incaico: 1531-1573).Centro de Estudios Regionales Andinos "*Bartolomé de Las Casas*" Cuzco (Perú), 1988, XII + 712 pp.

16. "Dos apologías De Las Casas contra Sepúlveda la '*apología en romance*' y la '*apología en latín*'. (Nuevas precisiones bibliográficas en torno a la famosa controversia)". *STUDIUM*, n° 17 Fasc. Madrid, 1977. pp.137-170.

17. "Primera edición desconocida de las "*leyes nuevas [de indias] de 1542, promovidas por fray Bartolomé De Las Casas*". *STUDIUM*, XXV, Fasc 3. Madrid, 1985. pp.399-421.

18. "*Fray Bartolomé De Las Casas en torno a las 'leyes nuevas de indias'* (Su promotor, inspirador y perfeccionador)". En la *CIENCIA TOMISTA*, n°102. Convento de San Esteba. Salamanca, 1975, pp.374-457. Reproducido en: *ESCRITOS DEL VEDAT*, n° VIII. Torrente (Valencia), 1978, 179-21. *STUDIUM*, n° 18 Fasc 1. Institutos Pontificios de Teología y Filosofía. Madrid, 1978. pp.115-123.

26. *Brevisima relación de la destrucción de Africa. preludeo de la destrucción de indias.*(Primera defensa de los guanches y negros contra su esclavización) Viceconsejería de Cultura y Deportes del Gobierno de Canarias Instituto "Bartolomé de Las Casas".Lima (Perú).Editorial "San Esteban" ., 1989, 298 pp. Traduc. En italiano: Bologna, 1993. EMI.

27. *Hallazgo de un nuevo documento básico de fray Bartolomé de Las casas. Guión de la redacción de las "Leyes Nuevas de Indias.* *STUDIUM*, Vol. XXXIII.1992, pp.459-504. Fasc.3, Madrid.

28. *El "tiempo dorado" de la Primera Evangelización de América, hechura del padre las casas. vid. "Los dominicos y el Nuevo Mundo". ACTAS DEL II CONGRESO INTERNACIONAL: Salamanca, 28 de marzo -1 de abril de 1989* Editorial, San Esteban, Salamanca, 1990, pp.137-155.

29. *Las conquistas de indias fueron, en si mismas, injustas; y anti-signos de evangelizacion* (Una lección básica del Maestro de la evangelización de

América: Fray Bartolomé de Las Casas). *STUDIUM*, n° 33 Madrid, 1992. pp.3-76.

30. *Remedio de las Indias, autenticidad, sentido histórico y valor de este documento. En el volumen: Bartolomé de las Casas, O.P. Conclusiones sumarias sobre el remedio de las indias*. Edición facsímil del manuscrito y doble comentario del mismo por el P.Isacio Pérez Fernández O.P. y la profesora H.Rand-Parish. Biblioteca Nacional, Madrid, 1992.

31. "La Construcción de América frente a la 'Destrucción de las indias'. Lo 'positivo' marginado por Las Casas en su Brevísima". *STUDIUM*, n° 36, Fasc. 2. Institutos Pontificios de Filosofía y Teología O.P. Madrid, 1996. pp.235-257.

32. *Fray Bartolomé de Las Casas entre castellanos y catalanes* (Solución del enigma de la edición de la Brevísima, de Barcelona, 1646). *STUDIUM*, vol. 36. Fasc. 3. Madrid, 1996, pp.469-493.

33. *Fidelidad del padre de las casas a su carisma profético*. *STUDIUM*, vol.16. Institutos Pontificios de Filosofía y Teología O.P. Madrid, 1976, pp. 65-109.

34. *Anónimo de yucay frente a Bartolomé de Las Casas O.P.* Estudio y edición crítica del "Parecer de Yucay", anónimo. (Valle de Yucay, 16 de marzo de 1571). Centro de Estudios Regionales Andinos "Bartolomé de Las Casas". Cuzco (Perú), 1995, pp.

35. "Juan Nuix i Perpinya s.j., frente a Bartolomé De Las Casas O.P. (Dos personajes en la disputa de América de los "ilustrados" del s. XVIII). *STUDIUM*, vol.37, año 1997, pp.281-325, 453-487; vol.38, año 1998, pp.81-114.

36. *Hacia un histórico influjo de Bartolomé De Las Casas en "El Quijote"* etc.

37. *La última generación española de denigradores del Padre Las Casas*. *STUDIUM*, vol.31, Fascículo 1°. Institutos Pontificios de Teología y Filosofía. En Madrid, 1991, pp.25-61.

38. *Hallazgo de un retrato auténtico del Padre Las Casas (y valor representativo de su figuraciones plásticas hasta ahora conocidas)*. *STUDIUM*, vol. XXXII, Fasc.1., Madrid, 1992. pp.245-280.

39. *Siguen los denigradores residuales De Las Casas: el historiador Jesús López Gay, S.J.* *STUDIUM*, vol. XXXVI, Fasc.1. Madrid, 1996. pp.89-103.

40. *Los últimos denigradores residuales De Las Casas Juan Luis Beceiro García, Jea Dumunt, Enrique Díaz Araujo*. *STUDIUM*. Vol.XXXVII, Fasc. 1, Madrid, 1997.- pp.61-107.

41. El protector de los Americanos y profeta de los Españoles (Los perfiles de la personalidad del Padre Las Casas), en *STUDIUM*, (Madrid), XIV, 1974, 543-565.

42. El perfil profético del Padre Las Casas, en *STUDIUM*, (Madrid), SV, 1975, 281-359.

43. El triunfo del programa de acción por Indis del Padre Las Casas e la derogación de las "Leyes Nuevas de Indias", en *COMMUNIO* (Sevilla), VIII, 1975, 171-207.

44. De Las Casas a Marx, en *STUDIUM*, (Madrid), XVII, 1977, 345-364. Sobre la fecha y lugar de redacción del "primer libro" de Fray Bartomé De Las Casas: de único vocationis modo Omnium gentium ad veran religiones, *CIENCIA TOMISTA*, CV, 1978, 121-143.

45. Un nuevo autógrafo de Fray Bartolomé De Las Casas? (importantísimo MANUSCRITO DE LA "Brevísima" existente en Valencia, España), en *STUDIUM*, (Madrid), XVIII, 1978, 115-123.

46. "Bartolomé De La Casas. El protector de los americanos y profeta de los españoles (Los perfiles de la personalidad del Padre Las Casas)", en *STUDIUM*, (Madrid), XIV, 1974, 543-565.

47. "Índice de los escritos de Fray Bartolomé De Las Casas' en *COMMUNIO* (Sevilla), XII, 1979, 393-42.

48. "Sobre el año de nacimiento de Fray Bartolomé De Las Casas: 1484 (Nuevos datos, nuevos problemas, nuevas Soluciones)", en *COMMUNIO* (Sevilla), XVIII, 1985, 7-30.

49. "El espíritu Lascasiano en la Primera Evangelización del Perú (1531-1573)", en *REVISTA ANDINA*, III, 1985, núm. 1, 115-140.

50. "La doctrina de Santo Tomás en la mente y en 269-295 la acción del Padre Las Casas", en *STUDIUM*, (Madrid), XXVII, 1987

51. "Cronología comparada de las intervenciones De Las Casas vitoria en los asuntos de indias (Pauta básica para la Comparación de sus doctrinas)", en *I diritti dell'uomo e La pace nel pensiero di Francisco de Vitoria e Las Casa*, Ed. Massimo, Milano, 1988, pp. 539-558. Idem, en *STUDIUM*, (Madrid), XXVIII (1988) 235-264. Con alguna variante.

52. "Un capítulo desconocido de los "memoriales" de Fray Toribio Motolinía, O.F.M., conservado en la "Apologética Historia" de Fray Bartolomé De las Casas", en *STUDIUM*, (Madrid), XVIII, 1988, 445-457.

53. "Motolinía, O.F.M., Versus Las Casas, O.P. (Esclarecimiento de un incidente epistolar)", en *CUADERNOS PARA LA HISTORIA DE LA EVANGELIZACIÓN DE AMÉRICA LATINA* (Cuzco), número 3, 1988, 69-92.

54. *Bartolomé De Las Casas en el Perú. El espíritu lascasiano en la Primera Evangelización del imperio incaico (1531-1573)*, Centro de Estudios Rurales Andinos Bartolomé De Las Casas, Cusco, 1988, XII+712 pp.

55. Fray Bartolomé De Las Casas, O.P., *Brevísima relación de la destrucción de las Indias*. Texto inédito desconocido, de 1542; Texto añadido y modificado, de 1546; Texto sobreañadido y remodelado, de 1552 Estudio preliminar y edición crítica, con las fuentes de información, los nombres de los personajes,

la identificación de los sucesos y otras muchas notas aclaratorias por Isacio Pérez Fernández, O. P. Universidad Central de Bayamón, Centro de Estudios de los Dominicanos del Caribe, Instituto de Estudios Históricos Juan Alejo Arizmendi, Bayamón (Puerto Rico), 2000, pp.1055.

56. *Evangelización Frente a Conquista*. Teoría e historia de la evangelización pacífica en la primera evangelización pacífica en la primera evangelización de América.

57. Edición crítica de la *Historia de las Indias*, del Padre Las Casas, por Isacio Pérez Fernández, O.P., Miguel Angel Medina, O. P. y Jesús Ángel Barreda, O.P.